



# PRESENTACION

---

sin duda alguna, la característica más importante de nuestro **presente histórico** son las grandes convulsiones sociales, económicas y políticas que se presentan en todo el orbe. Se trata de una crisis del capitalismo con especificidades **estructurales** más profundas que las de 1929; ello ha sido reconocido por todos los voceros oficiales, inclusive los norteamericanos.

México no ha estado al margen de esta crisis. Desde el inicio de la década de los setenta el país empezó a vivir transformaciones políticas estrechamente vinculadas con una situación económica cada vez más problemática: insurgencia sindical, desempleo, contención salarial, inflación, pugnas en la burocracia política, contra-

dicciones en la aplicación de la política económica, el proyecto y las realizaciones de la Reforma Política, auge y crisis de la producción petrolera, etc.

El interés por estas cuestiones se dejó sentir en la discusión política de la opinión pública en general, y de las ciencias sociales en particular; ejemplo de ello es la abundante literatura que sobre esos temas ha logrado realizar la academia mexicana.

En esta segunda entrega de **Estudios Políticos**, en su **nueva época**, intentamos abordar algunos problemas de vigencia y actualidad: las aplicaciones de la política económica durante la década de los setenta y la nacionaliza-

ción del sistema bancario, decretada por José López Portillo en su último informe de gobierno. Los colaboradores de este número plantean algunas consideraciones que dan pauta a la solución de múltiples interrogantes surgidas a raíz de los recientes acontecimientos.

Los alcances de la nacionalización son todavía inciertos, la trascendencia de las medidas de política económica adoptadas por el régimen pasado sólo podrán ser apreciadas en toda su magnitud a mediano plazo. Los logros dependerán del desenvolvimiento de la correlación de las distintas fuerzas sociales que intervienen en el juego político actual. El texto de Erwin Rodríguez apunta cómo el rumbo que tomará el país en los próximos tiempos será el resultado de las propuestas, acciones, presiones y reacciones de los diferentes grupos sociales: empresarios, burocracia política y organizaciones populares.

Con el fin de ubicar históricamente la problemática en cuestión, presentamos un trabajo de René Millán en donde se intenta analizar el comportamiento de dos actores políticos fundamentales durante la década pasada: el movimiento obrero organizado y algunas manifestaciones de grupos empresariales.

Angélica Cuéllar y Antonio Rivera hacen énfasis en la aplicación de la política económica y en la ya conocida polémica sobre las alternativas: "nacionalismo" o "neoliberalismo", proponiendo una nueva perspectiva de interpretación.

La necesidad de implantar una política de crecimiento estable resulta evidente. Para lograrlo, según Roberto Guadarrama, se requiere que el Estado asuma conscientemente su carácter de rector de la economía para así impulsar una estrategia de control nacional que logre reorientar la planta productora hacia el consumo de las mayorías nacionales; las medidas de política económica recientemente adoptadas permitirán dar solución a problemas estructurales de nuestro país.

La intervención del Estado mexicano en la economía no es un fenómeno nuevo; este proceso se inicia a partir del triunfo de la Revolución Mexicana. Lucila Ocaña presenta en su ensayo un recuento histórico que conduce hasta la reciente nacionalización del sistema bancario y el establecimiento de un control general de cambios.

La interpretación de la crisis económica y política que ahora se presenta en México requiere de un marco teórico-conceptual sólido que permita ubicar los distintos

elementos y factores que intervienen en dicho proceso. En este sentido, Sol Arguedas destaca una crítica a la aplicación de los modelos formulados por los neoliberales a través del monetarismo; se trata, según la autora de una crisis que abarca a la economía mixta, al Estado de bienestar y a la socialdemocracia.

El Estado interventor en las sociedades capitalistas ha sido objeto de múltiples y muy ricos análisis por parte de destacados estudiosos de las ciencias sociales. En nuestra sección de **Teoría** presentamos dos textos inéditos que se abocan, desde perspectivas distintas, al estudio y la interpretación de los problemas a los que se enfrenta hoy día el **Estado de bienestar** y la forma que puede llegar a enfrentarlos y, en caso dado, a superarlos. Tanto el trabajo de Niklas Luhmann "El Estado de bienestar: un problema teórico y político" —traducido del alemán por Germán Pérez— como el texto de Elmar Altvater "¿Reestructuración o desmantelamiento del Estado social?" —traducido del italiano por Rosa María Mirón— constituyen parte del Coloquio **Transformaciones del Welfare State: historia y prospectiva**, organizado por la Fundación Lelio y Lesli Basso en diciembre de 1981 en Turin, Italia.

La sección de **Comentarios Políticos** en esta ocasión se compone de una serie de breves ensayos que originalmente fueron presentados en el Ciclo de Conferencia **La nacionalización de la banca: ¿águila o sol?**, organizado por el Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y la Casa del Lago de la UNAM durante el mes de octubre de 1982. Resaltan estos trabajos diversos aspectos fundamentales de las recientes medidas adoptadas por el Ejecutivo. Destacan la interpretación teórica de la creciente intervención estatal en la economía mexicana elaborada por Germán Pérez; el impacto y las reacciones provocadas por la trascendente decisión del gobierno de López Portillo, en un análisis de José Woldenberg; la reseña histórica de la banca en México que presenta Carmen Solórzano; el texto de David Torres sobre los bancos mexicanos y la Revolución; el ensayo de Cristina Puga sobre los empresarios ante la nacionalización; la evaluación de la reciente nacionalización frente a otras experiencias históricas similares según el análisis de Samuel León; el ensayo de Lucila Ocaña donde describe y analiza la coyuntura y la que se presenta el radical viraje de la política económica mexicana; y, por último, el trabajo de Roland García en donde, a partir del análisis de las condiciones objetivas en que se encuentra funcionando actualmente la banca, se plantean las perspectivas reales de acción para la administración de Miguel de la Madrid.